

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año II.—Núm. 329

Director: D. JOSÉ ESTRAÑA

Viernes 27 de marzo de 1896

## El Cantábrico

el periódico de mayor circulación de la provincia.

Administrador: D. Mauricio E. Lasso de la Vega.  
Contador y cajero: D. Julio Estraña.

Para precios de suscripción, anuncios, comunicados, etcétera, véase la cuarta plana

### PUNTOS DONDE ESTÁ DE VENTA

Estanco calle de Burgos (tienda que llaman la Primera de la Alameda); estanco de la Plaza Pombó, idem de Daoiz y Velarde; idem de Puerto Chico; idem de la Dársena; idem de Hernán Cortés; idem de Naos (Abad); idem de Telégrafos; idem de los Mercados (Plaza Nueva); idem del Muelle (contiguo al café Ancora); kiosko de Manuel María Ramón (Beceido); tienda de Puerto Chico la Zanguina; idem de Cuatro Caminos la Carmencita.

### MAPA

completísimo de la isla de Cuba

Con el fin de satisfacer el deseo de muchos de nuestros lectores que repetidas veces han solicitado un mapa de la isla de Cuba, para seguir por él los sucesos de la actual guerra, esta administración, merced á un contrato con una casa editora, ofrece á sus favorecedores un mapa litografiado en colores, completísimo, al precio módico de 0.50 céntimos de peseta. De venta en esta Administración y en la papelería de Urtasun, Plaza Vieja. En Castro Urdiales: don José Fernández. En Laredo: don Andrés San Emeterio.

### J. SANTIUSTE BUEGA

Especialista en las enfermedades de la garganta, nariz y oídos

Ha trasladado su domicilio y consulta á la calle de Wad-Ras, 5, 2.  
Horas de consulta: de 11 á 1 y de 6 á 7.

### MOTOR A GAS

Se vende uno nuevo, vertical, de medio caballo de fuerza efectiva, del acreditado sistema BENZ, propio para una pequeña industria. De más pormenores informarán en esta Administración.

### LO QUE HAY QUE PEDIR

Apenas se suscitó oficialmente por el Senado de los Estados Unidos la cuestión del reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos, vimos levantarse en España unánime clamor, y las manifestaciones públicas, repetidas un día y otro, fueron imponentes; pero aquella tensión no podía sostenerse sin traspasar los límites de la prudencia y, por otra parte, el cansancio tenía que ser el mayor enemigo de entusiasmos tan arduos. Tuvo, sin embargo, enemigo peor: las frías realidades de la vieja política interna manifestadas de pronto al abrirse inopinadamente un período electoral; y en esto estamos. Si no la razón, si no la conciencia de nuestro derecho, el entusiasmo ha decaído; esto es innegable. Y parece que ni las últimas noticias llegadas de Washington, donde la comisión mixta se inclina á aceptar como dictamen la resolución que votó el Senado, que es más contraria á España que la que se discutió últimamente, consiguen reanimar aquellos hermosos entusiasmos, de los que tanto se debe esperar todavía, y que tan oportunos serían ahora, especialmente cuando, inminente ya el peligro de un rompimiento con los Estados Unidos, pudieran tener los públicos clamores un objeto inmediato tan práctico como la alianza de España con una potencia amiga.

En este punto ha sido tal vez demasiado discreta la opinión pública; en el punto en que vienen siendo más necesarias sus excitaciones.

Puede decirse que la cuestión de las alianzas es para nosotros toda la cuestión en el presente conflicto.

Solos, quizá no nos comelan precisamente á la lucha los Estados Unidos, pero habrá de tolerar nuestro Gobierno lo intolerable, lo que la nación española no puede tolerar. Aun cuando á la postre se purgue la resolución del Senado yankee de todo principio de intervención, es ya casi seguro que si quiera el reconocimiento de la beligerancia prevaleciera, y si esto toleramos, ni la consideración de nuestra soledad peligrosa salvará la dignidad nacional. Sobre todo, nada dispensará al Gobierno de no haber concertado la alianza, ni la opinión pública con todos sus entusiasmos habrá hecho nada si no ha hecho que el Gobierno la concierte.

Esta imposición moral, por otra parte, de las manifestaciones públicas sería bastante más eficaz que

otras imposiciones que se han intentado, no todas oportunas. ¿No sería más fácil aplaudir, por ejemplo, la bandera francesa que arrastrar y quemar la de los Estados Unidos? ¿Y no pudiera ser aquello, sobre todo, más provechoso.



Ya sabrán ustedes que á Mr. Sherman le ha salido un competidor de cuidado.

Véase la clase: Mr. Mills apoya una proposición y empieza diciendo que está dispuesto á votar todas las resoluciones que se presenten al Senado y que favorezcan, aunque sea remotamente, á los cubanos.

Pues allá va la mía... mi resolución. Resuelvo que el Senado reconozca la cesión de uno de sus Estados á los insurrectos. ¿Favorece?

Las Mill y una contradicciones: «En todo tiempo ha sido doctrina americana, jamás refutada con éxito, que la isla de Cuba debe ser de España ó nuestra, que España la tiene en depósito y que nosotros tenemos el derecho y el deber de impedir que pase á otras manos.

«Ahora bien, donde hay derechos claro es que hay también deberes. Y en vista de lo que sucede ha llegado la hora de que los Estados Unidos digan á España: «Tienes que poner término á tus iniquidades en Cuba. El pueblo de esa isla posee el derecho de apelar á nosotros. Nuestro propósito es que le des un gobierno libre á Cuba.»

Y entonces... ¡adiós dilema! Ni para España ni para los Estados Unidos.

O... ¡adiós libertad!

Continúa Mr. Mill en el abuso de la palabra:

«Las iniquidades de España claman al cielo...»

Bueno; pero convengamos en que los Estados Unidos no son el cielo precisamente.

«Yo gastaría—sigue Mill—cien millones de dollars, si fuera preciso, en libertar á los cautivos que hay en la isla de Pinos.»

Antes ha dicho que Weyler «no estaría actualmente en Cuba si los Estados Unidos hubieran desenvainado la espada.»

¿En qué quedamos? ¿Es la espada ó la sartén el arma de los yankees?

El martes (mal día) se reunió en el Círculo conservador el Comité del distrito del Centro, en Madrid, y Bosch pronunció un discurso.

Y dijo: «Háblase por algunos hipócritas de seriedad á propósito de los problemas políticos y de los problemas electorales. Yo proclamo esa seriedad con tanto derecho como el que más.»

Luego... Pero no, esto no es hipocresía, pues no es hipócrita el que se lo llama.

incendiar y destruir esas propiedades por los que piden 32 millones de duros para devastar los campos de caña, las vegas de tabaco, cuya presencia echan de menos en el mercado de Norte América, ¿con qué derecho, pues, habrán de quejarse y pedir indemnizaciones?

Sabido es que sin la ayuda en hombres y dinero que los yankees han prestado á los insurrectos de Cuba, éstos no hubieran podido sostenerse mucho tiempo, ni aun pasar del Departamento oriental donde las sierras abruptas y los bosques impenetrables les servirían de refugio. El elemento cubano en su mayoría permaneció y aún permanece fiel á España en gran parte; deseaban la autonomía, mas no por la guerra, sino por medios pacíficos; no por la destrucción de la riqueza de Cuba, si por su fomento; fue necesaria la excursión á la Habana y Pinar del Río de Gómez y Maceo, para decidir á los tibios, pero sin el núcleo de norteamericanos no hubiesen podido formar partidas; ¿por qué, pues, piden éstos la pronta terminación de una guerra encendida por ellos y por ellos fomentada? Estamos asistiendo á una de las más grandes injusticias que se han cometido en la historia de los pueblos.

Roma vejando á Cartago vencida, oprimiéndola, celosa de su renacimiento y prosperidad, después de la segunda guerra púnica y diferiendo el cumplimiento de sagrados compromisos para ponerla en el trance de alzarse en armas; y así de una vez poder destruirla para siempre, es menos odiosa que los Estados Unidos con su actual conducta para España; aquélla ponía sobre el tapete la cuestión de vida ó muerte para una de las dos poderosas repúblicas, pues eran demasiado estrechos los límites del mundo antiguo para que pudieran convivir juntas, y obra ésta por un infame negocio; ésta persigue la ganancia de unos millones de dollars y para conseguir la se prepara á premeditado y alevoso asesinato de la soberanía española en tierras de su redimida América.

Por eso es de todo punto indispensable estar siempre alerta y arma al brazo, no descuidar la acumulación de pertrechos de guerra, preparar poderosas escuadras, ya que la razón y el derecho significan tan poco para quienes nos provocan, y siempre rechazar ese robo encubierto llamado indemnización de perjuicios y propiedades.



Tuve anoche un sueño raro: soñé que en China existía la costumbre de silbar las comedias bien escritas, y que, en cambio, eran las malas con aplausos acogidas; y esta noche, en el teatro, oyendo cómo aplaudían, creí que duraba el sueño y que yo vivía en China.

Porque desdénan tu amor escribes de tus amadas imitando á Campaamor; pero tienes mal humor y haces malas humoradas.

N. DE LEIVA.

### Ayuntamiento

Ayer celebró sesión el Ayu. tamiento bajo la presidencia del señor González Trevilla. Abierta la sesión, se aprueba el acta de la anterior.

Queda aprobado el bando señalando los locales en que se establecerán las mesas electorales.

El hijo político del señor marqués de Hazas manifiesta su gratitud al Ayuntamiento por los acuerdos relativos á su señor padre. El jefe de telégrafos pide se le indique el sitio donde establecer la estación del Sardinero.

Informará la comisión sobre una instancia de los delinquentes que han hecho el plano de la población.

La comisión de Hacienda propone que se pague á unos empleados con las cantidades que quedan por sueldo del químico.

Queda sobre la mesa el presupuesto ordinario para 1896 á 1897.

Don Francisco Pérez Bustamante solicita terrenos en Ciriego. Se le conceden.

Se concede una parcela en Ciriego á don Julián Ortiz.

Se concede á don Narciso de las Cuevas una prórroga para terminar las obras de Piquío.

Las cuentas de obras por administración que importan 680.40 pesetas, son aprobadas. Se adjudica definitivamente la subasta de las obras del tranvía de Miranda á don Francisco G. González Camino.

Se adjudica á don José del Barrio la construcción de un kiosko en Beceido.

El director del ferrocarril de Zalla á Solares solicita autorización para tender cinco vías en el ensanche de Maliaño. Se aprueba, votando en contra los señores Gurtubay y Escalante.

También se autoriza al ferrocarril Cantábrico para enlazar su vía con la de Solares.

La comisión de Festejos propone que se adquiera un prado para la Exposición de ganados; que solicite el apoyo de las corporaciones; que se celebre la Exposición en el

prado lindante con los viveros municipales.

El señor Escalante se opone al arrendamiento del prado por ocho años, tanto por ser excesivo el tiempo corriente el de quinientas pesetas. Insiste en que es absurdo comprometerse por ocho años en un contrato que perjudica á los intereses municipales.

Contesta el señor San Martín que el contrato es ventajoso para el Ayuntamiento. Rectifican los señores Escalante y San Martín.

Setometido á votación el dictamen es aprobado en todos sus extremos, votando en contra de los impugnados por el señor Escalante, éste y los señores Botín, Hoyo, Gurtubay, Diestro y Quintanilla.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

### LA MANJÚA

CONCLUSIÓN

Estábamos comentando el hecho cuando vimos que, de repente y como movidos por un mismo resorte, los delfines—ó dufinos, como los llaman nuestros pescadores—velozmente y dando saltos se dirigen hacia determinado punto y las aves todas que han estado revoloteando cerca de nuestra lancha, vuelan en la misma dirección que llevan los delfines. Es que éstos con su exquisito olfato y aquéllas con su vista perspicaz han aprendido á onde pueden llenar impunemente la andorga.

Entonces, por esta señal, los que están de pie sobre los castillos de proa de sus respectivas lanchas miran y reman, hasta que por fin lanzan la sacramental voz de ¡avante!

En menos tiempo de lo que se emplea en contarlos meten sus aligoterías á bordo los que están pescando, y enseguida, estribando en el banco los pies, empiezan á bogar con tanto coraje que hacen crujir los remos y la débil embarcación avanza y avanza, hociqueando sobre las ondas, como si fuera impulsada por una fuerza superior á la del hombre.

—¡Avante! ¡avante!—grita el patrón, al mismo tiempo que *cingla* con su remo para ayudar á sus compañeros.

Y todos, jadeantes y sudorosos, reman y reman hasta hacer que se rompan los estrobo ó los remos á fuerza de bogar, como aquel día le sucedió á mi buen amigo Isa.

—¿Estamos amenazados de algún peligro? le pregunté al patrón.

—No; mira pa proba y verás una manjúa, me contestó.

Todas las traineras iban con el mismo ímpetu y en la misma dirección que la nuestra, y me parecía presenciar el mejor de los espectáculos que una imaginación soñadora puede concebir.

Después de una hora de un regateo loco, cuyo trabajo parece imposible que se pueda resistir, llegan las lanchas al sitio tan codiciado, y el cuadro que allí de nuevo se me presenta, es tan grandioso, tan sublime, que inútilmente intentaría yo hacer de él una descripción verdadera.

Allí verías una espesísima nube de gaviotas, parderas, mallones y de todas cuantas aves marinas cruzan nuestra costa, piando y arrojándose sobre las inocentes sardinas que á millares son lanzadas al aire por los hambrientos delfines; debajo de la lancha y en una extensión de más de cien metros una mancha negruzca que se mueve como si tuviera inteligencia. Si os fijaseis bien, observaríais que aquella mancha es un inmenso banco de sardinas; que, todas á la vez, tan pronto se dirigen para el Norte como de repente cambian de dirección y van hacia el Sur, como obedeciendo así la orden de un superior que las manda efectuar movimientos estratégicos para defenderse de tanto enemigo como las asedia.

Y entre tanto los delfines arremetiendo contra las sardinas y haciendo un verdadero zafarrancho, vuelven á salir del agua como para tomar nuevas fuerzas para recometer con más vigor; las aves multiplicanse por comer más y más; las corconeras y pitorros zambulléndose para tragar á dos carrillos; diez ó doce lanchas, cuyos tripulantes gritan y se insultan por el sólo hecho de tropezarse unas contra otras y no poder maniobrar bien con sus artes, tirándose mutuamente con piedras, remos y diablitos encadenados.

Y por último, las pobrecitas sardinas desahogado verse libres de tanto enemigo como las persigue; el hambre insaciable de los delfines; el voraz apetito de las aves; el inusitado afán del hombre por enredar entre sus redes á aquellos inofensivos pececillos, y, para concluir, aquel *totum revolutum*, aquel luchar por la vida, todo, todo esto junto es lo que se llama la manjúa.

¡Qué precioso espectáculo!

Las cuatro traineras que llegaron las primeras cargaron cuanto quisieron, y cuando la lancha en que yo iba se disponía á echar el cerco, el patrón, lleno de ira, gritó: —¡Malos demonios vos lleven!

—¿Qué era? Que los delfines se marchaban con un andar de más de cuarenta millas por hora.

—¡Han debido agoler algún polecía!, exclamó Flema.

Y efectivamente, al poco tiempo apareció sobre la superficie del mar, y muy cerca de nuestra lancha, un cetáceo de grandes dimensiones que puso fin á toda aquella contienda.

Los delfines, temerosos sin duda de ser víctimas de aquel monstruo, como las sardinas lo habían sido de ellos, y aprovechándose de sus facultades de andar, desaparecieron como por encanto. Poco á poco fue desapareciendo el cardune de sardinas; las aves se fueron dispersando y las lanchas que no pudieron pescar nada buscaron otros mares donde no hubiera polecias.

Otra pluma mejor, corta á que la mía hubiera descrito mejor lo que me había propuesto; pero de todos modos, con lo dicho, creo que basta para sacar la enseñanza de que la manjúa es una variedad de la lucha por la existencia.

### CAMPAÑA BENEFICIOSA

Nuestro colega *La Atalaya*—que ya tenía conocimiento de los atropellos denunciados en nuestro artículo *Los matones* y que pensaba llamar la atención de las autoridades—cumple ayer su propósito en un artículo titulado *Campaña benéfica*, ampliando nuestras noticias con las de otras tropelías que desconocíamos.

Conforme el colega con nosotros en que la situación creada por la impunidad de que han venido disfrutando los valientes es insostenible, reclama la acción enérgica de las autoridades y previene el caso de que una persona decente, atropellada por esa tropa, se vea en la triste precisión de descarrajar un tiro sobre uno de esos envaletonados *gufos*.

La más eficaz medida que contra los provocadores pudiera dictarse sería declarar exento de responsabilidad á quien quitara de enmedio á un valiente de oficio, porque para defender su derecho todos lo serían cuando tras de los medios de defensa no se viera la amenaza del presidio.

Pero en la imposibilidad de hacer tal cosa, preciso es confesar que el señor Gobernador, deferente siempre con la prensa y siempre atento á sus indicaciones, ha hecho en este caso cuanto le era posible, y ayer dictó órdenes severísimas para que los agentes de su autoridad persigan con incansable celo á las cuadrillas de matones que, por el camino que íbamos, hubieran llegado á ser causa de la alarma del vecindario honrado de Santander.

En tal concepto merece elogios la actitud del señor Bazán, á quien sinceramente felicitamos por sus acertadas y enérgicas disposiciones, y merecen también nuestra particular gratitud *La Atalaya* y *El Atlántico*, que también se hace eco de nuestra denuncia.

Y si entre todos, prensa y autoridades, logramos extirpar la planta dañina de la matonería, todos habremos cumplido con nuestro deber y podremos envanecernos de haber llevado á cabo una campaña benéfica.

### CALENDARIO HISTÓRICO DE ESPAÑA

Muere en Salamanca doña Juana, madre de don Juan I de Castilla.

El segundo monarca de la rama bastarda que ocupó el trono de Castilla fue don Juan I, hijo de don Enrique II de Trastámara ó el de las Mercedes, como le llaman algunos historiadores.

Apenas contaba don Juan veintidós años cuando tomó las riendas del Gobierno, más á pesar de ser tan joven, sus primeros actos dieron á demostar palpablemente que no eran manos ignorantes las suyas para atender á los arduos negocios de Castilla, que entonces se encontraba en la cumbre de su poderío.

Uno de los primeros actos de justicia de este monarca fue la justicia llevada á efecto con los judíos, que alentados con las prerrogativas con que el monarca les había favorecido, alcanzaron de éste por sorpresa un alvalá y escudados por él dieron muerte á otro judío enemigo suyo; pero habiendo llegado á oídos del joven príncipe este hecho, ordenó fueran ejecutados inmediatamente los culpables, derogando de este modo el derecho que los judíos creían tener para fallar ellos mismos sus pleitos.

Otro de los sucesos más importantes de este reinado fue el reconocimiento hecho por este monarca de Clemente VII como Romano Pontífice; fue el caso que, disputándose el trono á la silla de San Pedro Urbano VI y Clemente VII, unas naciones estaban por uno y otras por otro; pero habiendo venido á España como Embajador del segundo Pedro de Luna (más tarde el Papa Benedito XIII), don Juan I mandó celebrar un concilio, reunión ó conclave, como algunos le llamaban, para ver quién había de ser reconocido, cuyo conclave se reunió en Medina del Campo, y luego fue trasladado á Salamanca, y en él fue reconocido por el reino castellano como Vicario de Cristo Clemente VII; más cuando se hallaba en Valladolid—más entretendido en dirigir comunicaciones á los pueblos y villas para que acataran como Sumo Pontífice á Clemente, recibió la triste nueva de que su madre doña Juana, después de larga y penosa enfermedad, había pasado á la mansión de los justos el miércoles 26 de marzo de 1381 en la ciudad de Salamanca, cosa que le afectó de tal modo que dejó por un tiempo los asuntos del reino, de lo que sus enemigos los portugueses se aprovecharon grandemente para formar contra él una liga que más tarde dio por resultado la tristemente célebre Aljubarrota.

ELOY E. DE OYAREIDE.

### De todo un poco

Dos proyectos.—Un sello más

Barcelona se prepara á honrar la memoria de dos catalanes ilustres, á quienes debe el grandecimiento moral y material: es el uno don Francisco de P. Rius y Taulet, marqués de Olerdola, incansable propagandista de aquel certamen, primero de su clase en España, que llevó á cabo la capital del Principado con una constancia digna de tal empeño,

de la Exposición internacional de 1888, celebrada siendo el señor Rius Alcalde de la ciudad condal, y en la que se improvisaron palacios y parques en periodo de pocos meses, dando acabada muestra del genio emprendedor de los hijos de Cataluña; es el otro el inolvidable don Federico Soler (Seraji Pitarrá), el poeta más popular á quien tanto debe la literatura catalana.

Con este motivo, el distinguido crítico de Arte señor Miquel y Badia propone que se deje en libertad á los artistas que presenten proyectos para que, trazándolos como mejor estimen, puedan huir de las dificultades con que tropiezan al poner de pie y por remate del monumento la estatua del hombre cuya memoria se quiere perpetuar, pues la indumentaria moderna es rebelde á la gracia y delicados perfiles de la escultura, según puede apreciarse en las de don Antonio López, Clavé y demás que se levantan en Barcelona.

Palma, delegado del fugitivo gobierno cubano en los Estados Unidos, con autorización del marqués de Santa Lucía, titulado presidente, ha dispuesto hacer una emisión de sellos de correos para la nonnata república, grises, azules, anaranjados y verdes, de doce, cinco, diez y veinticinco centavos. No dice por qué vías postales circularán las cartas, y es posible que los buzones sean portátiles, instalados en el arzón de la silla del caballo del jefe de correos. Entre quienes han de tener verdadero valor es entre los aficionados y los coleccionistas; por eso creemos que la emisión será pequeña, á menos que las ambulancias de correos cubanos se instalen en areneros para poder salir de la manigua.



En la estación central de telégrafos de Madrid se halla detenido, por no encontrarse á su destinatario, un telegrama dirigido desde Santona á Miguel Fernández, Colegiata, 10, segundo.

La Comisión provincial ha acordado publicar en el Boletín Oficial un anuncio señalando el día 1.º del próximo mes de mayo, á las doce de su mañana, para el sorteo de 52 acciones del empréstito de carreteras provinciales.

El día 9 del mes de abril próximo, á las doce de la mañana, se celebrará público concurso, en la factoría de utensilios de Santona, con objeto de adquirir aceites, petróleo y carbón.

Por terminación del contrato se encuentra la plaza de médico cirujano titular del Ayuntamiento de Los Tojos, dotada con el haber anual de 500 pesetas, por la asistencia profesional de familias pobres.

Los aspirantes pueden presentar sus instancias en la secretaría de aquel Ayuntamiento dentro del término de treinta días.

En el pueblo de Busto, Ayuntamiento del Valle de Soba, ha sido detenido el joven José Quintana Fernández por haber agredido á la vecina de dicho pueblo Rosa Ortiz, causándole con el mango de una azadilla varias lesiones en la cabeza.

Hemos oído asegurar que presenta su candidatura por uno de los distritos de la isla de Cuba, el exdiputado por Pinar del Río, nuestro amigo particular don Jenaro Perogordo, propietario en Torrelavega, donde tuvo muchos años su residencia y donde dirigió el periódico El Cantábrico.

Ha salido para Madrid, de donde regresará muy en breve, nuestro querido amigo el inventor de la Sucursal del Banco en esta plaza don León F. Cárcaba.

Entre los candidatos encasillados, figura por un distrito de Galicia nuestro particular amigo don Gil Reboleño, natural de Labarces (San Vicente de la Barquera), donde tiene su casa solar.

Nos alegraremos de su triunfo, que algo podrá servir á los intereses de esta provincia.

A altas horas de la madrugada vemos en un telegrama de nuestro corresponsal en Madrid la infausta noticia del fallecimiento de nuestro ilustre paisano el señor conde de la Mortera.

La premura del tiempo y la falta de espacio nos obliga á limitarnos, por hoy, á hacer pública manifestación de nuestro profundo sentimiento, asociándonos de todo corazón al duelo que aflige á la distinguida familia del caritativo prócer montañés.

Según noticias de Madrid, se espera que el Banco de España negocie en esta plaza parte de los pagarés del Tesoro, de la operación de 80 millones concertada con garantía de Cubas de 1890.

Como estos pagarés tienen la garantía del Banco y un interés de 6 por 100 anual, es seguro que se cotizarán cuantos salgan al mercado.

Con muy escogida concurrencia se efectuó ayer el entierro del niño Eduardo Blanco Ojeda, hijo del señor Presidente de esta Audiencia provincial.

Asistieron al acto magistrados de la Audiencia, señores Deán de la Catedral, Gobernadores civil y militar, individuos de la carrera judicial y ministerio fiscal, muchos abogados, procuradores y gran número de personas caracterizadas de la localidad.

El señor Administrador de Correos de esta provincia ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos un ejemplar del horario de correos, relativo á esta Administración.

En el escrutinio general de la elección de un diputado provincial, fue proclamado di-

putado don Fernando Lavín Casalis, sin protesta ni reclamación alguna.

Por disposición del ministerio de la Guerra, el segundo teniente de la comandancia de Santander, don Saturnino Alvarez Santillán, pasará á servir en la comandancia de Bilbao.

Las autoridades de Guetaria dan cuenta de un lamentable suceso ocurrido en las costas de aquella villa.

Una lancha pescadora que, tripulada por dos individuos llamados Juan Martín Zumeta y Francisco María Alberdi, se hizo á la mar á las cuatro de la tarde del lunes, zozobró encontrándose frente al pasaje de aquella costa denominado «Altumpe».

El Alberdi, que domina el ejercicio de nadar, pudo así ganar la orilla, no sin antes tener que luchar con las olas, que eran enormes, y que más de una vez amenazaron sepultarle en las profundidades del Cantábrico.

El Zumeta, menos afortunado que su compañero, pereció ahogado, yendo á aparecer su cadáver en unos peñascos de la costa cercana al puerto de Guetaria, á donde le habían arrojado las olas á la hora de la pleamar.

El infeliz deja en la miseria á su viuda y tres hijos, de corta edad todos ellos.

En la reunión celebrada ayer por los silvelistas de esta localidad se trató de los trabajos preparatorios para la elección de diputados á Cortes por esta circunscripción en apoyo de la candidatura del señor Fernández Hontoria.

Véase 4.ª plana Fildoras Dr. Heinzelmann.

Se vende en la administración de EL CANTÁBRICO á 2'50 pesetas ejemplar, y con gran rebaja tomando más de cuatro, el Catecismo de los maquinistas y fogoneros, útil para manejar toda clase de máquinas de vapor, publicado por la Asociación de ingenieros de Lieja y traducido por J. G. Malgor.

Es una obra de gran utilidad para los que se dedican al funcionamiento de las máquinas de vapor.

**RICARDO CAMPO**  
DENTISTA  
PLAZA DE LAS ESCUELAS, 7, 1.º



El señor Molleda, director de Contribuciones, está haciendo de muñidor en estas elecciones.

Hay, por lo menos, un dato que revela con censuras que en favor del candidato oficial hace diabluras.

Murias de Paredes es donde está echando sus redes... ¡Vamos, que está ese leonés andando por las paredes!

A unos hace ofrecimientos, á otros de asustarles trata, y á muchos Ayuntamientos les está dando la lata.

Y mientras allí en León se trae esa batahola, se encuentra la Dirección de Contribuciones sola.

No extrañará Antonio que censure su nigromancia, no obstante y á pesar de ser amigos de la infancia.

Pues ya en tiempos muy remotos estuvimos divididos, siendo ambos, entre alborotos, de Ana de Austria los validos.

Yo era entonces con mi banda —lo debe de recordard— el conde de Peñaranda y él era el Padre Nithard!

—Mirad que tengo, villanos, decía á lo Vico, pues, á vuestro Dios en mis manos y á vuestra Reina á mis pies.

Hoy, blancos ya los cabellos, sigue intrigando con gana como en los tiempos aquellos de doña Ana!

El ministro de la Guerra ha concedido 1.500 pesetas para premiar al caballo vencedor en una carrera de saltos.

Me parece bien. Pero ahora el señor Cos Gayón debe conceder otro premio igual para el candidato conservador que más emociones sufra en las elecciones próximas. Así habrá premios para todos los gustos. Para saltos y para sobresaltos.

En Madrid, ayer jueves, se ha celebrado la tan cacareada fiesta del Arbol, para la que ha compuesto Chapí un gran himno, que siendo suyo, claro, será aplaudido.

Pero como ya expuso no sé quién, creo que el que ahora tocar deben es el de Riego.

¡La fiesta, acaso, no es para plantar árboles? Pues... ¡á regarlos!

Leo en una plana de anuncios: «Se desea un caballero para dormir solamente.»

¡Caracoles! ¡Vaya un capricho! Por lo visto el anunciante es alguno á quien le gusta oír roncar.

¡Para todo hay aficionados en este mundo!

Usando para hablar vocablos viejos, San Martín, concejal que sacía gulas, de un prado ayer habló y campos anexas... ¡Qué dirán, al saberlo, las angustias! ¡Qué dirán, sobre todo, los conexas!

Dice un periódico: «Si el encasillado es buena profecía, tendremos en la futura mayoría un señor Borrego.»

Lo que es, si es buena profecía el encasillado, no será un Borrego solo. ¡Será un rebaño!

Llegó á Cáceres un tren y un mozo de la estación que se hallaba en el andén de observación, notó que un baul había entre el equipaje allí que tenía una tabla rota y dio aviso inmediatamente á su jefe, que en el acto mandó quitar á su gente la funda del artefacto, y á través de una ventana, temiendo sucesos graves, vieron una mano humana que sujetaba dos llaves.

Se avisó al juez, que acudió mandando el baul abrir, y cuando un mozo le abrió se echó la gente á reír, al notar que de él salía, á manera de botijo, un clown de una Compañía de gimnastas, el cual dijo que iba en clase de equipaje, aunque pasando mal rato, porque así salía el viaje más barato.

Cualquier empresa teatral cuando forme compañía puede ahorrarse un dineral y hacer gran economía escribiendo, si él no viaja, á algún abastecedor.

«Embale usted en una caja una tiple y un tenor que el éxito más aseguren del negocio que me empeña ¡y haga usted que los facturen en pequeña!»

Leo: «Se ha inventado un fusil que lleva en la culata, una lámpara eléctrica que se enciende en el momento de apuntar y después de iluminar el blanco se apaga.»

«Pero, canastos, cuánto se progresal Ya no falta más que inventar un fusil que al disparar la bala dispare al mismo tiempo una vanda para la herida!»

Al ver que en Madrid hacen la fiesta esa del árbol, se le ha ocurrido á uno que va á ser candidato, por si esto le da votos y sale diputado, crear en su distrito la fiesta del espárrago!

**RESTAURANT**  
**EL CANTÁBRICO**  
DE  
**PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ**  
calle de Hernán-Cortés (Plaza Nueva)  
Palacio del Sr. Carlos Mado  
TELÉFONO NÚM. 200  
Cocina francesa y española.  
Servicio á la carta.—Comedores amplios é independientes.

Plato del día: Congrio con guisantes.

**EL TELEGRAFO**  
(DE NUESTROS CORRESPONSALES)  
Madrid 26—4'45 t.

**Llegada de 20 prisioneros.—Excitación en el público.—Batida á Lacret.—Seis días en Sigüanea.—Operación importantísima de la columna Segura.**

Un telegrama de la Habana recibido en «El Imparcial» da cuenta de la llegada á la capital de la isla de 20 prisioneros rebeldes, la mayoría de ellos negros, cogidos durante las últimas acciones que han sostenido nuestras columnas con las partidas insurrectas.

Al atravesar las calles de la población el grupo de prisioneros, el público, visiblemente excitado, pedía á gritos que les machetearan, dando, al mismo tiempo que mueras á los presos, vivas á España y á Weyler.

Los presos, que iban custodiados por una compañía de Bailén, parte de la cual había sido macheteada por los rebeldes, tuvieron que refugiarse, huyendo de las iras populares, en el palacio de la Capitanía general.

Fuerzas del batallón de Antequera, en el ingenio Catalana, Matanzas, batieron á Lacret, desalojándole de tres posiciones que ocupaban.

Disueltos en grupos, fuéronse hacia la Ciénaga de Zapata; pero cargó sobre ellos la caballería, haciéndoles quince muertos, entre ellos tres titulados jefes, y muchos heridos.

Además les cogieron 53 caballos, víveres y municiones procedentes de la expedición Collazo.

—La columna Segura, en una expedición realizada á los montes de Sigüanea por espacio de seis días, se apoderó de las alturas de Valles, de 500 metros de elevación, y recorrió la cordillera en una extensión de doce leguas.

Arrasó las guaridas de los rebeldes, inutilizó 2.000 reses destinadas á las fuerzas de Máximo Gómez; con los machetes destruyó 300 plantaciones y dos cafetales que cultivaban los insurrectos; desjaretó 200 caballos, llevándose otros 300; destruyó 200 casas y 300 bohíos que, formando agrupaciones, constituían 50 poblados.

Ocupó además dos enfermerías, la correspondencia, tres prefecturas, los retratos de la mujer é hijas de Quintín Banderas, de Maceo y otros personajes insurrectos, y monedas nuevas de la república cubana.

La columna Segura tuvo diversos encuentros con Rego y Castillo, á los que hizo 70 muertos, que fueron enterrados por nuestros soldados, y muchos heridos.

La importancia de esta operación ha consistido en apoderarse de la base de operaciones de Máximo Gómez, destruyendo la línea de comunicación con los rebeldes y el haber sido arrasada la Sigüanea.

Nuestras tropas sólo sufrieron algunas leves contusiones.

Madrid 26—11'10 n.

**Las fuerzas de Maceo.**  
Según telegrafian desde la Habana, la mayoría de las fuerzas que acompañan á Maceo están fatigadísimas.

Muchos de sus individuos carecen de ropas, de armamento y de caballos.

Hasta hace cosa de dos meses los rebeldes no se preocuparon mucho del ganado, por las facilidades que encontraban para renovarlo; pero ahora con la escasez de caballos por efecto de la requisita y la incesante persecución que sufren, que les obliga á estropearlos, la mayoría se han convertido en infantes.

Maceo, viendo reducida á la quinta parte la caballería rebelde, los remonta, desmontando á su vez á las partidas locales.

Algunos cabecillas resistieron cumplir estas órdenes y los demás, aunque disgustados, las cumplieron.

Antes Maceo no era discutido por ninguno de sus partidarios y ahora es censurado y acusado por muchos de ellos.

**Más fuerzas.**  
El general Weyler ha enviado á Pinar más fuerzas por mar.

Suárez Inclán ha reemplazado á Linares en el mando de las fuerzas que operan en Pinar.

**Concesión justísima.**  
Le ha sido concedida la gran cruz de San Fernando, pensionada con 2.500 pesetas, á la viuda del general Santocildes, por la acción de Peralejo, en que alcanzó muerte gloriosa el infortunado general.

**Más de Sigüanea.**  
Dícese que en Sigüanea resultó herido el cabecilla Rego.

Allí fueron cogidos muchos documentos pertenecientes al titulado gobierno cubano y otros referentes á la organización de los insurrectos. Además el coronel Segura cogió en el hospital 125 heridos rebeldes. Estos, en los diversos encuentros que tuvieron con la columna Segura, reunieron 300 heridos.

**Heridos en Pinar.—La molineta en Las Villas.—Un ataque.**  
Han llegado á la Habana 58 soldados que fueron heridos en uno de los encuentros de Pinar, y á los que se les ha hecho un recibimiento entusiasta.

El general Pando ha logrado que se haga la molineta en los ingenios de Las Villas.

La partida de Aniceto Hernández atacó el ingenio Mercedes, en Remedios.

Los soldados salieron, castigándolos é hiriendo en el pecho de un balazo al cabecilla.

**Otro combate.—Recomendación.**  
El coronel Moncada ha librado un importante combate en Mal Tiempo, sin que se tengan todavía detalles.

El general Weyler desea verificar combates decisivos antes de que venga el periodo de las lluvias, recomendando á los jefes de las columnas la mayor actividad.

**Otra derrota.—Desembarco.—Fusilamiento.—Batallón urbano.**  
El coronel Echevarría destruyó campamentos de los rebeldes en Pinar del Río, que eran depósitos de armas y refugio de las partidas que custodiaban á Bermúdez, quien fue batido con muchas bajas.

Dícese que cerca de Mulata, en Pinar del Río, desembarcó una importante expedición filibustera.

Han sido fusilados los filibusteros incendiarios que estaban en capilla. Quedó constituido el batallón urba-

**MUSEO GÓMICO**  
(Especial para EL CANTÁBRICO)  
DIBUJOS DE...



**EL TRIUNFO DE LAVIN**

Lavin llegó á lo alto de la enhiesta cucaña y con licita maña derrotó á su rival. Rodó éste por el suelo como hoja desprendida y lloran su caída los gallos del corral.

no de la Habana, el cual ha sido revisado por Weyler.

**Telegrama patriótico.—Partida destrozada.**  
Los voluntarios de la Habana han telegrafiado á la Reina que están dispuestos á sacrificar su vida y su hacienda por Cuba española.

Se asegura que la columna de Moncada destrozó á la partida de Zayas entre Las Gracias y Mal Tiempo.

**La unión republicana.—Ofrecimiento.**  
La Asamblea republicana aprobó las bases de unión.

Recur, dueño del yacht «Urania», ha ofrecido su barco y su persona para el caso de que estalle la guerra.

**Ingenieros á Cuba.—Muertos en Cuba.**  
El día diez de abril marcharán á Cuba las compañías de ingenieros.

Desde marzo del año pasado hasta este, murieron en Cuba, á consecuencia de enfermedades, heridos y en el campo de batalla 4.404 militares.

Madrid 26—11'15 n.

**Fallecimiento.—Los nuevos presupuestos.**  
Acaba de morir el señor conde de la Mortera.

Los nuevos presupuestos han aumentado en veinticuatro millones de pesetas sobre los corrientes. El mayor aumento, de cerca de once millones, corresponde á Marina. Siguen el de Fomento con nueve y el de Guerra con cuatro. En los demás es escaso el aumento.

**Enfermo.—Los retiros.**  
El Rey se encuentra molesto por un catarro.

Dícese que desde que empezó la guerra de Cuba los retiros pedidos por los militares han aumentado el presupuesto en tres millones y medio de pesetas.

**Cruces y ascensos.**  
La Reina ha firmado los decretos concediendo grandes cruces blancas del Mérito Naval á los presidentes de la Junta patriótica y del Casino Español de Méjico; la gran cruz roja del Mérito Militar pensionada al general Mella y los ascensos al coronel Francés y comandante Primo de Rivera.

**Calixto García.**  
La prensa de Londres dice que los despachos de la Habana y Nueva York confirman que tocó en las costas de Cuba el vapor «Bermuda», desembarcando la expedición que organizó Calixto García, y dice que éste se ha unido á Máximo Gómez.

Créese que Calixto García marchará al Camagüey para organizar allí partidas.

**Consejo de ministros.**  
En el Consejo celebrado hoy en Palacio bajo la presidencia de la Reina, el señor Cánovas disertó sobre las dilaciones que tiene el asunto de la beligerancia en las Cámaras de los Estados Unidos.

Habló del retraimiento de los republicanos diciendo que se retraen por querer colocarse fuera de la legalidad.

Trató de la campaña de Cuba y de la conveniencia de apresurarla antes de que llegue la época de las lluvias.

También se habló de impulsar los aprestos militares.

Madrid 26-11-35 n.
A Cuba.—La fiesta del Arbol
El día 16 de abril próximo embarcará en Cádiz el batallón de zapadores y telegrafistas.

Madrid 27-11-35 m.
El conde de la Mortera
El conde de la Mortera se puso mejor esta tarde y se agravó por la noche. Sólo pudo confesarsele.

El señor Obispo de Oviedo se dirige al general Azcárraga y le dice que el estado de la suscripción le permite acometer en seguida el enganche de hombres para la formación del batallón de voluntarios para Cuba, para lo cual espera instrucciones de Azcárraga y que éste nombre la plana mayor.

Un telegrama oficial de la Habana confirma la acción de Signa que telegrafía.
También confirma haber sido batido Laerel.
El coronel Tejada, en Santiago de Cuba, operando en Orjaguabo, batió a una partida, haciéndola dos bajas y un prisionero y apoderándose de caballos, reses y efectos. Nosotros un oficial y dos soldados heridos.

Madrid 26-10-35 n.
La comisión mixta
Dicen de Washington que la comisión mixta de las Cámaras ha decidido aceptar la resolución del Senado sobre el asunto de la beligerancia, que es más desfavorable a España.

Madrid 26-10-15 n.
Insurrección en el Cabo.—En Colombia.
Según telegrafía a esta Agencia, en el Cabo de Buena Esperanza se han insurreccionado algunas tribus, asesinando a multitud de blancos.

batir a los insurrectos de aquella república.

Madrid 26-11-35 n.
La expedición a Dongola.—Impuesto sobre las utilidades.—Nuevo secretario.
La comisión extranjera de la Deuda en el Cairo ha votado 500.000 libras para atender a los gastos de la expedición a Dongola.

Los delegados de Francia y Rusia hicieron constar su protesta y se retiraron.
—En la Cámara francesa se ha discutido el impuesto sobre las utilidades, dándose un voto de confianza al Gobierno, que fue votado por 288 contra 272.

A la hora de cerrar nuestro número no hemos recibido los telegramas de última hora de nuestro corresponsal en Madrid.

Table with columns: Bolsas, Madrid, Día 24, Día 26. Lists market prices for various goods like tobacco, sugar, and flour.

Table with columns: Cotización de valores, DEL ESTADO Y LOCALES. Lists stock market prices for various companies and government bonds.

Papel París 8 div. 49 50 dinero
Papel Londres 8 div. 30-13 papel

Frivolidades
CHARADA
En una cuarta primera, sentadito a don Andrés ayer encontré tomando primera, segunda y tres.

JEROGLÍFICO
(hor Fausto.)
A
H
O
CONS. TIT. 6/10/35

SOLUCIONES
A LAS FRIVOLIDADES ANTERIORES
A la charada
Al entrar en casa anoche un chico me dio la mano.

Cosucas
Entre padre e hijo:
—Yo, Manolito, quisiera que eligieras la carrera de médico.

ANUNCIOS
SE VENDE O ALQUILA un piano gran cola Erard. Informarán en esta administración.

OBRADOR DE CHOCOLATES
CESAREO ORTIZ
Hijo de Francisco Rivero
LOS JARDINES, VELASCO, 5
LA GRAN BRETANA
Compañía, 22
Cede por 24 duros armario de luna, clase garantizada, y por 5 duros cama de hierro y jerón de muelles.



VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA
DE SEVILLA
Lineas regulares entre Pasajes, Santander, Sevilla y Marsella por 25 grandes vapores, a fletes reducidos.
SERVICIOS DE SANTANDER
Los lunes y martes se admite carga para Coruña, Carril, Vigo, Huelva, Cádiz, Bonanza, Sevilla, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Barcelona, San Feliu, Palamós, Cotte y Marsella.

Abilio Martínez
FOTOGRAFIA
Melquiades Sollet
participa a su numerosa clientela que ha trasladado su despacho de curtidors a Carbajal, 7.

OFICIAL DE LA RESERVA
con cinco de familia y sin recursos solicita alguna ocupación por la retribución que quieran darle. En esta Administración informarán.

Sombrerería de Viuda de Campo é hijos
San Francisco, núm. 21
En esta casa, única para la venta de sombreros de la acreditada marca «Christy et Co», de Londres, se ha recibido un elegante y variado surtido, tanto en copa como armados flexibles y de paja, últimas novedades, para la próxima temporada de verano.

Boletín del día
Mareas
Pleamares: 2'9 mañana y 2'32 tarde.
Bajamares: 8'28 mañana y 8'50 noche.
Movimiento de buques
Entradas
Vapor Turesa, de 827 toneladas, capitán Arana, de Liverpool con carga general.

Registro civil
Día 25
Nacimientos: leg timos 7, ilegítimos 1.
Defunciones: Gertrudis Alvarez López, de 74 años; Fernando Sainz Ribalajna, de 7 meses; Antonia de la Sombro y de la Sombro, de 75 años.

Matadero
Romano del día 25
18 reses mayores y 16 menores, con peso de 4.055 kilos.
9 cerdos, con 827.
235 corderos.

Observaciones atmosféricas
tomadas a la sombra en el día de ayer por el óptico señor Arce, Blanca, 10
Altura barométrica.—A las 8 de la mañana, 768.—A las 12 de la id., 769.—A las 3 de la tarde, 770.

conozco... vos sois el capitán Forrester, continuó acercándose a Rolando. He oído hablar de vos, pero yo creía que no había más que indios a mi alrededor... Malditas criaturas!... Seis vienen persiguiéndome, capitán... tan cierto como me llamo Pardon Dodge!... seis... es decir... no son más que cinco, pues he matado a uno...
—Estáis seguro de lo que decís?... preguntó Rolando con viva emoción.
—Si estoy seguro?... Bondad del cielo!... Si, capitán, seis condenados indios se han arrojado sobre mí... y he matado a uno de un tiro... Los otros buscan mis huellas para desollarme... Huyamos, huyamos... pero por ese lado! dijo, haciendo dar una vuelta a su caballo, tan perdida tengo la cabeza, que ya iba a errar el camino... el vado está lleno de indios!
—Cómo replicó Rolando. Habéis pasado el vado? Habéis encontrado a unos cuantos emigrados?
—Ni uno solo por allí; pero los he visto en las cercanías de Jackson... Traidores! Me dijeron que por aquí no había indios.
—En fin, repitió Rolando, habéis encontrado indios?... Si decís verdad, no tenemos tiempo de detenernos a hablar aquí... pero si habéis mentido...
—Adelante, adelante! interrumpió Telia con tono resuelto. Los indios se acercan, pero aún podemos escaparnos ganando el vado inferior.
—Pues bien, conducidnos, dijo Rolando, ya os seguimos.

en su espíritu, pero al mismo tiempo redoblaron su actividad. Puso su caballo al galope, gritando a sus compañeros que le siguiesen con toda la celeridad de sus monturas, cuando oyó en lontananza la detonación de muchas armas de fuego, y a seguida gritos no menos salvajes, no menos alarmantes que los del ladrón de caballos.
Detúvose de pronto la caravana, y cada uno pudo distinguir el ruido de un caballo que venía detrás de ellos a galope. Al cabo de algunos instantes, Rolando y sus compañeros vieron venir hacia ellos, a todo correr, a un caballero, cuya alterada fisonomía revelaba un espanto indecible, circunstancia tanto más sorprendente, cuanto que iba bien montado y armado de todas armas. Se hubiese dicho que lo perseguían de cerca. A cada instante volvía la cara atrás, sin haber visto a nuestros viajeros, hasta que Rolando le llamó la atención. Entonces detuvo a su caballo, y arrojó a los extranjeros miradas parecidas a las de un loco.
—Malditas criaturas! gritó al fin con el acento de la desesperación.—Sabandija abominable!... voy a exterminaros!
Al pronunciar estas palabras, cogió la carabina por el cañón, y blandiéndola con movimientos de frenética rabia, fue a precipitarse sobre Rolando y sus compañeros.
—Deteneos, miserable! gritó Rolando, ¿Nos tomáis acaso por indios?
—No, vosotros no sois indios!—dijo calmándose de pronto. Vosotros sois cristianos... ahora os re-

—Respondedme vos misma, señora, la dijo, y haré todo cuanto me mandéis. Vuestro compañero es tan testarudo como un caballo en un campo de maíz, y maldito si entie de esto de guiarnos por los bosques. Pero decidme una palabra, ó si no queréis hablar, hacedme una señal con esos lindísimos dedos, y os acompañaré como un perro... si os incomodo, muerte y destrucción! me apartaré de vuestra vista deslizándome como una anguila de las praderas
—Podéis partir, respondió Edith, poco deseosa de viajar con semejante hombre: no necesito vuestros servicios.
—Adiós, pues, dijo Ralf, aplicando un puñetazo y dos puntapiés a su jaca: después, dando un grito estridente, internóse en el bosque, y desapareció.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN Y DE LOS ANUNCIOS

Table with columns: Suscripción, Anuncios, Esquelas de defunción, Puntos de suscripción. Includes rates for capital, provinces, and various types of advertisements.

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS — NÚMERO ATRASADO, 10 IDEM. — PAGO ADELANTADO. — NÚMERO SUELTO, 5 CENTIMOS. — NÚMERO ATRASADO, 10 IDEM

SERVICIOS PUBLICOS

Correos
Por ferrocarril.—El general con Madrid: llega a la Administración a las 3 de la tarde...

Buzones.—La correspondencia depositada en el de la Administración se recogerá por última vez 15 minutos antes de la salida de cada correo...
Servicios de coches
Bilbao.—De la Administración de don José Horga sale a las 8 de la mañana...

Mixto núm. 1.081.—Sale de Barcelona a las 4'00 tarde y llega a Santander a las 7'05.
Trenes ascendentes.—Correo número 60.—Sale de Santander a la una tarde y llega a Barcelona a las 3'32.

VACUNA SUIZA (COW-POX) FARMACIA DEL DOCTOR HONTAÑÓN HERNAN CORTÉS, 2

GARBANZOS EN SAQUITOS DE CINCO KILOS A 3, 4 y 5 PESETAS UNO CON REBAJA DEL DIEZ POR CIENTO EN COMPRAS desde DIEZ saquitos en adelante

DROGUERIA GENERAL PAREZ DEL MOLINO Y C. A. COMPAÑIA 3 Y 5, Y PLAZA DE LAS ESCUELAS

JARABE DE BREA CONCENTRADO Y DE BALSAMO DE TOLÚ FARMACIA DE M. DIEZ SOLÓRZANO 40, BLANCA, 40

GLANDARIO GRAN FÁBRICA DE LOS SEÑORES ESTEBAN MARTINEZ Y COMPAÑIA SEVILLA Única casa autorizada en España para la venta y fabricación del producto GLANDARIO

PAPEL VIEJO SE VENDE EN ESTA ADMINISTRACIÓN

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

Baldomero García BLANCA, 19 SEMANA DEL 23 DE MARZO DE 1896 LIQUIDAMOS CON NUEVAS REBAJAS 8.000 pesetas en un gran número de retales de todos los tejidos...

Pildoras antidispépticas del Dr. Heintelmann Las Pildoras antidispépticas del Dr. Heintelmann curan radicalmente y en corto tiempo el dolor de estómago...

CAPÍTULO IX Temores
La dirección que tomó Ralf era en sentido inverso a la que había seguido Rolando para venir a socorrerlo.

camino en cuestión, no sin abrigar una vaga inquietud al ver la obstinación de Telia.
Apenas había vuelto a ganar el sendero con su gente, cuando reconoció, en las huellas aún frescas en el húmedo terreno, que alguna persona viniendo del río por el lado que ellos se dirigían había pasado por allí durante el tiempo que él había empleado en descubrir al ladrón de caballos y librarlo.

- 120 -
La joven, cuya fisonomía se volvió de pronto radiante de gozo, lanzó su caballo, sin decir una palabra, en la dirección que ella había indicado primitivamente, y los viajeros, incluso el recién llegado, la siguieron sin detención.